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在娱乐圈，苗圃算得上是一位特立独行的“御姐”，她因喜欢飞机，成为内地娱乐圈第一个拥有飞行驾照的女明星；她因喜欢越野吉普、摩托艇、快艇这些

男人的爱好，给人留下了假小子的印象；她因在《闯关东 2》中表现出色，得了个“女闯王”的雅号……这位从古城西安走出的北方女孩身上透着一股特有的豪

气，她用自己的方式和性格展现着女汉子的豪情、耿直、乐观和豁达。

从去年起，在稳步上扬的演艺事业中苗圃放缓了脚步，鲜有作品问世的苗圃最近被爆在美国产下龙凤胎，孩子的父亲疑似是某品牌的老总陈义红。对此，

其经纪人只回应苗圃正在休假，是否生产“无可奉告”，而苗圃也确实真真实实地从娱乐圈“消失”了。 日前，借着新剧《人是铁饭是钢》在北京卫视红星剧场的

热播，苗圃终于“现身”接受了记者的邮件采访。不过，对剧集侃侃而谈的她涉及私生活却避而不谈，只表示，“我现在在享受生活，也是在为新工作积累力量。”

虽然不愿谈及生子传闻，但本来说好第二天才传的采访提纲，忽然要求记者前一天午夜上传，估计是因为时差的关系，这也侧面证实苗圃可能在美国。

苗圃：我现在在享受生活

梁拉娣是一味现在很流行的“芥末辣”

苗圃在《人是铁饭是钢》中饰演的泼辣女工梁拉娣可谓是那个年代里一道最生动独特的味道。 她好强泼辣，不仅焊接手

艺在一群男人中间是佼佼者，又是独自拉扯 4个孩子的慈爱妈妈。可以说苗圃扮演的梁拉娣，既具有中国女性勤劳坚韧的传

统美德，又初具了执着自强的现代女性观念，不再是传统意义上可怜可爱的弱女子，而是一个活色生香，又可气又可笑，让人

又爱又“恨”的角色。 对于那个年代里的一道独特的“味道”，苗圃笑言，“梁拉娣就是一味‘芥末辣’。 ”

{

记者：《人是铁饭是钢》堪称一部年代版的“饮食男女”，食物成为故事最重要的载体，那么给我们介绍一下这部剧的亮点吧。

苗圃：食物永远都是一个时代最贴切最逼真的写照，这部电视剧选择的就是这样一个简单而深刻的切入点，它没有直截了当的说政

治、经济、人情世故，它仅仅把镜头放在人们日常的饭桌上，我相信不论哪一代人都可以通过这样的故事描述来了解那个特殊的时代，和

那个时代的人们在贫乏的生活中对美好的不懈追求。

记者：梁拉娣这个角色可谓是那个年代里一道最生动独特的“味道”，说一下你演出的感受吧。

苗圃：梁拉娣完全是那个时代的产物，如果没有那么多孩子，如果没有温饱的逼迫，如果没有社会对男女关系的警惕，如果没有女性

地位的附属状况和社会对女性的传统要求，梁拉娣是不会在那个环境中被凸显出来的。 但事实是她就生活在那样的时代，这些都发

生在她身上，所以在出演她的时候我感觉像是一个现代女性的时代穿越。她的独立自动，她的热情奔放，她的不拘小节，她的自我

了解和自我满足都有着强烈的当代女性气息。 她不是由来已久的辣味，她是那个时代不熟悉，现在却很流行的芥末辣，能将

这种矛盾感和扭曲感表现出来是我表演的着重点。

记者：这是一部有关食物的剧，在特殊时期为了填饱肚子会做出一些取舍，梁拉娣舍弃了什么，获得了什么？

苗圃：她舍弃的是一些女性的矜持，但换回来的是自己孩子的温饱，我觉得后者对于母亲来说更重要，梁

拉娣完全是那个时代的产物。

记者：这部剧最打动你的地方是什么？ 你会如何向观众推荐这部剧？

苗圃：是剧中人物在艰辛岁月中对美好生活的无限执着。我相信幸福在任何时代都隐藏在最平常

的生活中，需要我们在一粥一饭中去体会，《人是铁饭是钢》是一程艰辛的幸福之旅。

在古城西安长大的苗圃出生于表演世家，5 岁就跟着父母所在的秦腔剧团四处

演出。 最早出演的是鲁迅《祝福》中祥林嫂的儿子阿毛，因扮相可爱招人喜欢。 自

此苗圃与演艺圈结下了不解之缘———顺利进入北京电影学院， 毕业后凭借自己

的努力接拍了《我们俩的婚姻》、《穆桂英挂帅》、《五月槐花香》、《闯关东 2》、《樱

桃》等影视剧。 不过，这些剧中苗圃扮演的大都是女汉子的角色，对此苗圃说，其

实女汉子也是有小鸟依人的一面的。

工作

女汉子也有小鸟依人的一面

{

记者：最近一年都很沉寂，新闻不多,也没新作问世，在忙些什么？

苗圃：还是有拍摄一些别的作品，陆续的都会跟观众见面，去年的贺岁电影《私人订

制》中也与大家匆匆相会，希望这部《人是铁饭是钢》能让关心我的朋友们一解“相思之苦”。

记者：现代剧《我们俩的婚姻》，年代剧《走西口》 、古装剧《穆桂英挂帅》，甚至还在电影

《樱桃》中大胆挑战演技，扮演一个智障母亲，那么接下来你最想演一个什么样的角色？

苗圃：还没有尝试过的角色都在我的愿望清单之上，希望有机会能饰演一个彻底的坏人，就是那

种让人恨之入骨髓的类型，应该很有爆发点吧。

记者：为什么总演一些女汉子的角色？ 会想要在以后的作品里展现自己小鸟依人的一面吗？

苗圃：其实女汉子也是有小鸟依人的一面的，无论是《走西口》的豆花还是《人是铁饭是钢》中的梁拉娣，在面对

艰难时都会坚定不移，在面对真爱时又会柔情似水。

记者：在所有作品中，你最喜欢哪部作品？

苗圃：这就像问梁拉娣，你的四个孩子你最爱哪一个？这怎么会有答案呢？选择出演一个角色，肯定是因为剧本中的她

有打动我的地方，当我选择她的时候就喜欢上了她，没有办法比较自己的心动程度。 当下最在意的当然是《人是铁饭是

钢》，希望能听到观众们的意见反馈。

自己

500 万元的“空中宝马”没时间开

{

出道多年的苗圃一直用自己“特立独行”的方式在娱乐圈行走着，作为在内地娱

乐圈第一个拿到飞行驾照的女明星，很多人都好奇苗圃 500 万元的飞机是否经常开，

对此苗圃低调地称，“飞行驾照很难考，但却没时间经常开。 ”对于前不久有传闻称其

老公是知名运动品牌富豪，苗圃不愿提及太多。

记者：作为内地娱乐圈第一个拥有飞行驾照的女明星，那执照难考吗？ 你的那

架价值 500万元“空中宝马”会经常开吗？

苗圃：很难考，但没办法经常开，演员真的是一个比较忙碌的职业，属于自己的

时间本来就不多，陪伴父母亲人永远都是胜于其它的第一选择。

记者：除了开飞机，据说你还喜欢越野吉普、摩托艇、快艇？ 这都是“男人的爱好”啊。

苗圃：很男人么？ 现在很多女性都对运动啊速度啊有着充沛的热情啊，我想现

在真的很难用性别来区分爱好了。

记者：感觉你是个特别热爱生活的人，曾在一个访谈节目中见到你和你的芦花

母鸡及一群小鸭子，能给我们聊一聊你的这个与众不同的爱好吗？

苗圃： 这个比较神奇， 就是我搬家之后发现这边的环境真的很适合营造一种

“故人具鸡黍,邀我至田家。 绿树村边合,青山郭外斜”的田园景象，所以就尝试一下

养养家禽，种种小菜，没想到还真是挺开心的一个过程。

记者：过去 35年中，你最大的收获是什么？

苗圃：这个问题真的很磅礴，我觉得人没有走到知天命的时候都很难总结自己的人生。 如果一定

要说在已经过去的时光里，我最大的收获是什么，那我只能回答是我的家人，从我来到世上的那一刻

到今天，他们都是我最珍贵的收获。

记者：有关婚姻与产子的传闻是真的吗？ 接下来工作生活的计划会有什么调整吗？

苗圃：我现在在享受生活，也是在为新工作积蓄力量。 接下来会继续好好工作，好好生活。

记者：作为现代女性，尤其还是明星，你是怎么分配在家庭和事业上的精力及时间？

苗圃：该工作的时候全力以赴，该生活的时候全情投入。 文 /本报记者 李洁

沉寂一年“现身”接受本报记者采访

大侃新剧剧情避而不谈生子传闻


